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ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE
DU 4 MARS 1994

sous la presidence de M. Jaques Naef

RAPPORT DU PRESIDENT POUR L'EXERCICE 1993

Au cours de l'exercice ecoule le comite s'est reuni 4 fois. Le bureau a tenu 5 seances

pour sa part.

Activites
Le 4 mars a eu lieu l'Assemblee generale. Apres la partie administrative, le president

E Charollais a prononce une conference qui avait pour titre: Biochimie et conception de

medicaments.

Le 24 mai, une visite du chantier du forage geothermique de Thönex s'est deroulee

sous la conduite de M Gad Emberger, geologue cantonal, pour plus de 20 personnes.
Le 27 mai, M Charles Bonnet, archeologue cantonal, a fait une visite commentee du

site archeologique du temple de St-Gervais pour plus de 30 personnes
Le 18 juin au cours dune seance scientifique, 3 communications ont ete presentees
Le 26 juin, sous la conduite de MM. Jean Charollais et Fernand Jacquemoud, une

interessante excursion s'est deroulee au massif du Parmelan par un temps splendide. Les

participants ont ete re?us aimablement en fin de journee ä Minzier chez M Paul Tissot.

Du 22 au 24 octobre, M. Michel Grenon a dinge une excursion dans la region de

Digne ä laquelle 14 personnes ont pns part
Le 4 novembre, ä 20 h. 30, notre societe a commemore le centieme anniversaire de

la mort de Jean-Daniel Colladon (1802-1893). Vu l'affluence (environ 90 personnes), la

seance commencee au Musee d'Histoire des Sciences a du se poursuivre dans une salle de

l'lnstitut des Hautes etudes internationales. Apres une adresse prononcee par M. O

Fischer, President de la Section de Physique, M. Isaac Benguigui a donne une conference

sur la vie et l'oeuvre de J -D Colladon, en presence d'mvites et de descendants du

physicien et Ingenieur genevois. Les participants se sont ä nouveau rendus au Musee

d'Histoire des Sciences, oü Mme Marganda Archinard a commente les vitnnes consacrees
ä D Colladon et oü avait lieu une collation.

Le 6 novembre, environ 20 personnes ont visite l'exposition consacree ä C Bonnet ä

la PBU, sous la conduite erudite de M. J -D. Candaux.

Du 26 au 27 novembre s'est deroule un colloque scientifique international ä l'occa-

sion du bicentenaire de la mort de Charles Bonnet (1720-1793). Organise conjointement
par l'Association pour le Musee d'Histoire des Sciences, l'Enseignement d'Histoire et de

Philosophie des Sciences de l'Universite, l'lnstitut Louis Jeantet d'Histoire de la Medecine
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et notre Societe, il a reuni 18 Conferenciers de 4 pays differents. Le comite d'organisation
etait preside par M. Buscaglia. Les conferences et communications avaient lieu au

Museum d'Histoire naturelle, ä l'Athenee et au-Musee d'Histoire des sciences. Une visite
de la propriete de C. Bonnet a ete organisee ä l'intention des Conferenciers grace ä

l'amabilite de M. et Mme Claude Bigar.
En 1994, le 3 fevrier a eu lieu une seance scientifique oü trois communications ont

ete presentees.
Le 17 fevrier, la premiere conference interdisciplinaire a eu lieu au Museum

d'Histoire naturelle. Elle avait pour titre: Diversite biologique et culturelle. M. Andre

Langaney pronon^a une conference introductive. Elle fut suivie d'une table ronde ä

laquelle prirent part: Mme D. Decrouez, MM. V. Mahnert, R. Spichiger et B. Crettaz. Le

public participa ä la discussion, en particulier M. Ramade de Paris. La soiree reunissait

une centaine de personnes.

Effectifde la Societe

Nous comptons ä ce jour 218 membres dont 15 membres honoraires et 1 membre
bienfaiteur. Nous avons eu le regret de perdre MM. Jacques Miege, ancien president et

Andre Lombard.

Dix-sept candidatures ont ete acceptees par le comite au cours de l'exercice ecoule et

nous avons enregistre 7 demissions.

Notre Societe a 53 abonnes et procede ä 308 echanges.

Etat de nos finances et perspectives d'avenir

Comme l'etude des comptes le laisse voir, nos finances sont saines. Pourtant il faut

que j'attire l'attention sur le fait que le Departement de l'Instruction publique a reduit d'un

quart sa subvention qui sert aux publications et des cette annee. Elle sera diminuee encore
de moitie en 1994. L'Academie suisse des Sciences Naturelles va reduire celle quelle
nous accorde dans le meme but de 30% dans les 3 prochaines annees. Or le poste
principal de nos depenses est ledition des 3 fascicules des Archives des Sciences,

publication de haute qualite scientifique et de belle presentation. Nous ne pouvons pas

augmenter nos recettes internes et nous serons done obliges de limiter le nombre de pages
publiees dans un proche avenir ce qui est extremement regrettable. Le Comite va toutefois
faire face ä ses responsabilites au mieux de ses possibilites.

Fonds Conferences

Le Fonds Conferences n'a pas ete alimente cette annee mais je precise qu'il est

toujours possible de faire un don quel que soit son montant.

Prix

En 1994, le prix et la medaille Pictet seront attribues et nous esperons que le prix de

Candolle pourra l'etre si des travaux sont remis dans les delais. La Commission du Prix
Pictet s'est reunie quatre fois en vue de regier ses affaires courantes et notamment pour
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l'edition dune plaquette explicative, les modalites de la remise du prix et son integration
dans le cadre du colloque d'automne de cette annee, ainsi que de la designation des trois

jures externes charges de lire les ouvrages.

Membres honores

Le comite a decide de remettre un present ä ceux de nos membres qui totalisent 50

ans et plus de societariat. Ce sont MM. J.-P. Buffle 60 ans, M. Vuagnat et Soudan 50 ans

ainsi que MM. Schroeder 54 ans et Mercier 53 ans.

On nous reproche parfois de regarder en arriere. Mais en considerant les echanges

auxquels se livraient nos devanciers, on mesure la force et l'originalite de notre Societe

pendant ses 150 premieres annees d'existence. On me dira que nous sommes tous trop
specialises pour pouvoir nous comprendre. Si c'etait vrai nos etudiants ne pourraient plus
rien apprendre. Ce qui compte c'est de se mettre ä la portee de son auditoire.

Devant une assemblee non academique, un de mes anciens maitres, professeur
honoraire de la Faculte des Lettres, disait avec force en parlant de l'Universite: «II nous

faut des transmetteurs!»

A cöte des echanges scientifiques qu'on doit y trouver, il me semble que notre
Societe constitue un microcosme, incomplet certes, mais representatif d'un milieu socio-

culturel qui peut favoriser des contacts qui n'existent pas ailleurs dans notre petite

republique. On peut y accueillir des Suisses et des etrangers, on peut y developper des

amities et apprendre ä connaitre des collegues que l'on aurait plutot tendance ä oublier,

meme si on les salue respectueusement dans les corridors. Mais cela demande bien

evidemment un effort particulier et un sens de la convivialite que tout le monde n'a pas.
Je pense, je suis meme certain, que la SPHN a un role ä jouer, une presence ä

manifester qui se situe ä la limite entre l'Universite, les etablissements d'enseignement, de

recherche ou de production et la ville.
A l'image de ce qui existe dans une confrerie, au sens le plus noble du mot, nous

avons un engagement ä tenir. Nous avons une pierre ä apporter ä l'edifice de la

connaissance, sans pretention, mais avec honnetete et simplicite. Faisons cela le plus

ouvertement et le plus naturellement possible. Nos collegues plus äges et plus jeunes nous

en seront reconnaissants. Mais ä une condition, c'est d'etre toujours prets ä faction etde

communiquer avec les membres, sinon nous tomberons rapidement dans la lethargie, puis
dans l'oubli, et cela nous ne le pouvons pas, par respect pour nos predecesseurs et nos

successeurs.
Je n'aimerais pas vous laisser l'impression de vous donner une le£on, mais je ne

pouvais m'empecher d'exprimer mes convictions en esperant que vous transmettrez le

message ä votre tour.

Conclusion
Cette annee a ete marquee par une activite interessante et variee, ce qui est

rejouissant. Ce qui l'est moins c'est qu'elle a ete realisee et suivie par un nombre assez

limite de membres, auxquels va toute ma reconnaissance pour leur participation. Elle
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s'adresse aussi ä toutes les personnes qui ont consacre leur temps et qui ont contribue au

succe des manifestations scientifiques. J'adresse mes remerciements aux membres du

Comite et des Commissions qui se sont engages avec tout leur enthousiasme et leurs

competences.

Remarques personnelles

Arrive ä mi-parcours de mon mandat et ayant ce soir le privilege de recevoir dans

notre societe un nombre eleve de nouveaux membres, je vous soumets quelques
reflexions auxquelles je me suis livre.

Que peut-on attendre des membres de la SPHN sur le plan scientifique, au niveau de

l'amitie, de l'estime et des echanges reciproques?

Quel role la SPHN doit-elle remplir?
La communaute scientifique genevoise existe-t-elle?
Existe-t-elle ä travers la SPHN?

Les membres de la SPHN ont d'abord un engagement moral ä tenir, me semble-t-il.
C'est celui de communiquer. Notre compagnie est peut-etre le seul lieu oü l'echange de

qualite entre scientifiques est possible ä Geneve.

II se caracterise par la libre presentation des travaux personnels pour autant que
ceux-ci soient choisis de maniere ä etre re5us le plus aisement par les membres. Pour y
parvenir il y a le choix entre les communications verbales et les articles ou d'autres

manifestations. Mais cela demande de la volonte et je crains qu'elle ne s'affaiblisse
d'annee en annee.

Une maniere d'arriver ä communiquer d'un laboratoire ä l'autre consiste ä encourager
les plus jeunes collegues ä s'exprimer. II est assez curieux de constater combien les

cloisons entre nos differents departements sont hermetiques. L'on prefere d'abord

s'inscrire ä un symposium ä l'etranger plutot que de faire part de ses recherches ä des

collegues voisins d'un meme bätiment et appartenant ä une autre discipline. Tout se passe

comme si l'on n'avait rien ä transmettre. Et pourtant que de temps et d'argent sont

consacres au travail scientifique.
Je considere comme une erreur ce repli sur soi, meme s'il s'agit d'un groupe de

travail ou d'un departement tout entier. Lorsqu'on occuppe une fonction professionnelle
scientifique quelconque, academique ou non, on se doit de transmettre un message, meme
si l'on est peu doue pour la communication. L'isolement n'est profitable ä personne, ni sur
le plan professionnel, ni sur le plan humain. Le catalogue des publications de l'Universite

ne sert ä rien si une fraction au moins de ce qui s'y trouve n'est pas communiquee, par
exemple ici-meme.

Jaques Naef
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